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立法會帳目委員會昨日公布報告書，對教育局未

能有效監管直資學校表示「極度遺憾」，對當局表示

在監管方面「沒有牙力」的說法表示驚訝。立法會

報告點出了直資學校管理混亂的根源，在於當局缺

乏有效監管。當局應汲取教訓，大力整頓直資學校

管理，在給予校方辦學自由的同時，必須加強監

管，一方面制定清晰指引，設立財務管理及懲罰機

制，另方面對學費加幅嚴格把關，讓貧苦學生有機

會入讀直資名校。

當局早於91年開始實行直資學校計劃。直資學校

在收生、聘請教師、課程編排、學費及教學語言等

方面都享有較大自由，為學生提供不同類型的選

擇。由於直資學校的資助是根據每年的學額來分

配，收生愈多所得資助就會相應提高，以此推動學

校不斷提升教學質素，吸引學生報讀。經過十多年

發展，不少直資學校在學業成績、教學創新等表現

都取得長足的進步，部分更成為家長趨之若鶩的直

資名校。

由於直資計劃的核心是放權予學校，遂令當局對

直資學校的監管掉以輕心，因而衍生出各種管理混

亂的問題。全港共72間直資學校，除了1間之外全部

都被審計署揭發有不同程度的違規，有學校坐擁巨

資仍然每年大加學費，有學校大舉投資股票地產，

卻沒有向家長及當局提交財務資料等。儘管直資學

校擁有較大的自主權，但不代表校方可自行其是，

更不代表當局可以推卸自身的監管責任。現時社會

反感的並不在於直資學校的制度，而在於當局對直

資學校的監管形同虛設，致使出現種種混亂。雖然

直資學校擁有比津貼學校高的辦學自由度，但畢竟

受公帑資助，絕對不容「無王管」。教育局成立小組

加強學校的監管是踏出了「撥亂反正」的一步，當

局更要設懲罰機制，通過扣減津貼等手段加強措施

阻嚇力，並制定清晰的指引，讓學校在財務、學

費、投資等方面都有所依循。

當局早有規定直資學校將學費收入的一成用作學

費減免，而學校如要調整學費也要提交理由，並得

當局及家長的支持才可成事，在政策層面上限制學

費不會超出一般市民的負擔範圍。然而，不少直資

學校的學費卻一直有加無減，原因在於當局未能嚴

格執行有關政策，放任學校自行調整學費。直資學

校貴族化，勢將扼殺清貧學生的入讀機會，當局應

對加費申請嚴格把關，並可研究將用作學費減免的

比例適當提高。同時，由於直資學校的特殊性，當

局未必能夠事事監察，所以校董會的責任將更形重

要，校董事應發揮監管的職責，提升學校的管治水

平。 (相關新聞刊A6版)

有纖體公司涉嫌詐騙，警方昨日繼續拘留包

括公司負責人在內的8名人士，對案件進行調

查。一些纖體美容公司以不良手法推銷瘦身服

務計劃，存在明顯的欺騙成分，當局有必要加

強檢控，打擊奸商，發揮阻嚇之效，保障消費

者權益。同時，當局亦要針對此類行業倚重廣

告吸引顧客的特點，考慮將有關美容纖體的廣

告納入監管範圍，防止誤導消費者。

近年有不少纖體公司以招聘代言人、宣傳

大使為名，誘騙消費者簽訂參加纖體計劃的

合約，事主被要求先付出一筆款項，公司承

諾若客戶日後達到纖體目標，便可獲退回全

數或部分款項。但實際上纖體公司以種種理

由指稱消費者未能達標，例如私下調整磅

秤，令消費者的體重不能如實反映，藉以拒

絕退款。以往的美容、纖體也經常發生服務

貨不對辦、提早結業的騙客事件，而此次纖

體公司的手法，欺騙顧客的意圖更為明顯，

性質更為惡劣，其設計的纖體計劃根本就是

消費陷阱。因此，對於這類巧立名目引誘、

欺騙消費者的纖體公司，當局必須對其作出

刑事檢控，打擊立心不良經營者。同時，此

類纖體計劃亦涉及預繳款項，當局有需要加

快預繳式服務或商品設置冷靜期的立法，降

低不良商戶損害消費者利益的機會。　

纖體美容公司利用一些市民愛美的心態，

「重金禮聘」明星作「代言人」，結果消費者

更容易被廣告誤導，放鬆戒心，墮入陷阱，

輕則破財，重則賠上健康。纖體美容是消費

者投訴最多的服務業，去年首10月相關投訴

已達848宗，較前年多217宗，有明顯的上升

趨勢。現時，本港並無針對纖體美容廣告的

法例管制，僅是消委會有鼓勵良好企業履行

社會責任的營商守則和指引，提醒企業應確

保其推廣資料及廣告內容真實、公平和合

理，不應有誤導成分，另外就是靠業界自

律。這顯然不足以約束業界採用良好的宣傳

推廣手法，提高收費透明度。新加坡於2005

年起實施新的廣告監管法例，嚴格監管美

容、整形、纖體廣告，必須提供具體醫學證

明，體現政府對公眾權益的保障。本港應該

借鏡新加坡的經驗，立法監管美容纖體廣

告，要求有關企業提供真實無誤的廣告資

料，也提醒明星們慎重選擇出任「代言人」，

避免消費者被誤導而蒙受損失。

(相關新聞刊A22版)
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汲取教訓 加強監管直資學校 監管纖體廣告 防範騙客陷阱

帳委會狠批表極度遺憾 促設機制嚴懲違規校

監察直資孫公被責「有牙無用力」

教局調高要求 校方須更清晰交數

香港文匯報訊（記者 馮淑環、周婷）立法

會帳目委員會公布「直資風暴」聆訊的報告

書，指教育局管治不力、未能有效監管直資學

校，帳委會對此表示「極度遺憾」；就教育局

局長孫明揚曾指對違規學校「沒有牙力」的說

法，帳委會則表示驚訝，指局長並非「無牙

力」，只是「有牙無用力」。報告建議當局成立

高層次組織以作監管，並設立機制，有需時嚴

懲違規學校。孫明揚回應時指，身為問責局

長，自己責無旁貸，強調會「經一事、長一

智」，日後加強監管並作出檢討。

香港文匯報訊（記者 馮淑環）報告書中另一關注焦點
是批評現時的綜援制度，綜援學生由於不獲社會福利署
的學費特別津貼，往往失去入讀直資學校的平等機會，
帳委會對此表示遺憾。報告強烈促請當局修訂現行綜援
政策，向選擇直資學校的學生發放學費津貼；並要求政
府提升直資學校獎助學金計劃的成效時，亦要求所有直
資學校為綜援及非綜援學生採取同一收生政策，確保這
類學生符合申請學費減免及獎學金計劃。
社署發言人在回應時表示，政府已在中小學實施免費

教育，有關綜援學童已可在官津學校接受免費教育，如
果家長另外選擇非官津學校，則一般不會獲發放學費津
貼。若學生在申領綜援前已經入讀私立或直資學校，社
署會給予他們充足的時間作出合適的安排。直資學校方
面，按「直接資助學校計劃」，這類學校須把部分學費撥
作減免學費之用，讓有能力的學生不會因家境問題而沒
有機會入學。

遺憾直資校獎學金使用率偏低
按「直接資助學校計劃」規定，直資學校須把部分學

費撥作減免學費，讓清貧學生有機會入學，但審計報告
去年揭發，部分學校的獎助學金使用率偏低，反映清貧
及綜援學生未敢申請入讀直資學校。帳委會昨日呈交的
報告書中對此表示遺憾，促請教育局成立的小組研究可
行措施，讓不同階層學生享有公平入讀的機會；同時亦
要確保學校執行學費減免政策時不會歧視綜援學生。
直資議會主席林建華表示，直資學校向來為學生提供

公平入讀機會，建議當局為綜援學生直接提供學費津
貼，「有些直資學校如取錄較多的綜援生，亦會超出學
校助獎學金的儲備，對學校亦不公平」。

促修改綜援政策
保障清貧生入讀

立法會帳委會報告直指對教育局監
管直資校的工作感「極度遺憾」，面對
種種批評，教育局局長孫明揚未有多

言，只幽幽地稱自己「責無旁貸」，「經一
事，長一智」，隨即務實跟進相關的檢討工
作。事實上，直資制度誕生已20年，由於早
年重點將私立學校納入資助範圍，以至在教
改風潮下出現了不少全新直資校，同時又有
多所傳統名校轉型，其管理複雜性涉及大量
歷史及制度遺下問題，作為教育當局更難以
因此與學校「反面」，孫公回應背後似有隱
衷，原因正在於此。

直資制度的重點在於「彈性」，當初為鼓勵學校轉型至
直資，當局於管理上刻意採取了較寬鬆的做法。以「百
年老店」的傳統名校為例，在轉型至直資時往往需要於
制度及法規上調節，而當局均容許其將部分程序延後處
理。不過，有時學校為了百分百保障本身原有利益，往
往拒絕接受監管條例，當局實難以動其分毫。

取消資助不實際 撥亂反正更合宜
雖然有議員稱教育局有權拿出「取消學校資助」這把

「尚方寶劍」，然而現實中若學校未有涉及違法行為，只
是行政財務程序未有做足，動輒「取消資助」會直接影
響在校的大批師生家長，加上其他家長及社會輿論，引
起的風波肯定較是次審計報告更大，似乎不切實際。
觀乎教育當局對直資學校管治問題的敏感度雖有不

足，孫公「無牙力」的用語也有斟酌空間，但細心觀
察，直資校只佔學校體系2成部分，並不影響學生公平學
習機會，其行政財務程序不足也未有影響教育質素。既
然現時學校及教育局方面都承認彼此有不足的地方，願
意積極改進，以此機會撥亂反正，以更符合社會期望，
未嘗不是一件好事。 ■香港文匯報記者 高鈺

直資校重彈性
寬鬆監管有因

香港文匯報訊（記者 周婷）針對帳委會報告書提出的
一系列建議，教育局局長孫明揚昨日回應指，當局已仔
細研究報告，並正作出適切跟進。針對直資學校帳目混
亂問題，孫明揚指當局今年會調高對直資校遞交的帳目
要求，校方須更清晰交代營運及財務收支情況。
另教育局早前成立的「直接資助計劃工作小組」，將於

下月初展開正式工作會議，稍後會安排成員探訪直資
校，小組將於今年年底向教育局局長提交報告，並列出
改善建議。
孫明揚昨日會見傳媒時表示，因應審計報告的建議，

教育局已於早前修訂直資學校遞交給局方的「經審核帳
目」的填報資料。

直資校將於今年4月遞交當局的09/10學年帳目，須更
清晰交代校方的財務安排，並提供5項額外資料，包括：
1.購置物業的詳情、2.私立班級及商業活動的收支、3.清
晰劃分儲備中的「政府撥款」及「非政府經費」、4.保養
及維修費用的資料、5.學費減免/獎學金計劃的詳細計
算。

設直資工作小組 年底交改善建議
至於教育局新成立的「直接資助計劃工作小組」，由教

育局常任秘書長謝凌潔貞擔任主席，小組將負責檢視和
研究適當措施，改善直資學校的運作，包括加強學校管
理的透明度，以及確立學校內部的監管機制。孫明揚表

示，當局已在本月初為小組成員舉行簡介會，協助他們
了解直資計劃的背景及學校運作，稍後將安排成員探訪
直資學校；小組將於下月展開正式工作會議，並計劃於
今年年底向局長提交改善建議的報告。
帳委會報告亦提到，期望教育局工作小組其中一個關

注重點，是審慎檢討現時直資制度下唯一一所國際學
校、李寶椿聯合世界書院留在直資體制的理據，建議當
局考慮學校現時的營運模式及教育服務質素。
回應審計報告揭示了72所直資校涉及不同程度違規，

孫明揚指教育局已去信相關學校，強調校方已處理大部
分問題，例如撥足獎助學金撥備、改善學費減免及獎助
學金使用率等，稍後會持續跟進學校情況。

審計署去年11月揭發全港72所直資學校，均涉及不同
程度行政及財政混亂，造成一場史無前例的「直資風
暴」。帳委會就有關審計報告共進行4次聆訊，並於昨日
向立法會呈交報告書。報告批評教育局並無發揮監察角
色，直指當局無充分重視直資校違規的嚴重程度。

局長不知撥款不足 不可接受
審計報告揭發，本港多達22所直資學校在學費減免/獎

助學金方面撥款不足，其中撥款不足額最高的學校更涉
款逾300萬元。對此，帳委會表示遺憾；而教育局局長及
常任秘書長竟不知悉有關撥款不足問題，委員會認為情
況不可接受。帳委會建議當局對直資校的獎助學金機制
作全面檢討，確保基層學生享有入讀直資學校的平等機
會，改善部分直資學校「貴族化」情況。
帳委會主席黃宜弘表示，對於孫明揚曾在帳委會聆訊

中表示「無牙力」處理違規學校，各委員均感到驚訝及
不可接受。委員李慧 亦坦言，聽到「無牙力」言論時
大為震驚，認為孫明揚身為問責局長、理應慎言，期望
他思考有關言論在市民心中留下怎樣的印象。

孫明揚稱對「風暴」責無旁貸
對於「無牙力」言論遭眾委員質疑，孫明揚承認自己

作為問責局長，對於這場「直資風暴」責無旁貸。他強
調現時首要任務是向前望，早前成立、由教局常任祕書
長領導的工作小組將全面檢討、並研究如何改善直資學
校的管治機制。對此，直資學校議會主席林建華表示，
當局過往對直資學校的指引不太清晰，期望日後與當局
成立的工作小組加強溝通。
據了解，多所涉違規的直資校已就當局建議作出不同

跟進。香港華人基督教聯會真道書院已採納教育局的建
議，上月中增加2名具行政管理經驗的退休校長及律師，
加入該校校董會；而該校獎助金的申請資格亦會由家庭2
萬元入息上限，擴展至2.5萬元。至於曾被批評學費減免
計劃申請資格過於嚴苛的德望學校，校方已調高家庭每
月入息上限，希望令更多學生受惠。

帳委會報告主要結論及建議
報告主要結論 帳委會結論 相關建議

1.教育局管治失職

教育局無充分重視直資校管理問題的嚴 委員會對此表示極度遺憾 建議教育局成立高層次組織，負責監管

重性，以致局長一直未獲告知有關違規 ，並認為不可接受 直資的管理；並設立機制，規定教局人員

情況；局內亦無專責的高層次組織，監 在適當情況下，向足夠級別的高級人員匯

管直資計劃的管理 報直資校違規情況

2.教育局「有牙無用力」

孫明揚早前出席帳委會公開聆訊時，指 委員會對此言論表示驚訝 促請局長加強其對直資計劃的監管；並建

當局對違規學校「無牙力」 ，亦不接受這說法，認為 議當局適時施行行政及懲罰性措施

當局是「有牙無用力」

3.教育局無力善後

直資計劃推行初期，當局容許部分尚未 委員會對此表示失望 要求教育局工作小組制訂監察機制，以及

符合所有要求的學校轉為直資，事前缺 時發現、糾正學校的違規行為

乏周詳考慮，及後無力「善後」，令違

規情況拖延

4.學校的獎助學金撥款不足

部分直資校在學費減免及獎助學金計劃 委員會對此表示遺憾 當局應全面檢討直資校的學費減免/獎助學

撥款不足，亦有學校未有清楚列明計劃 金計劃，研究採取有效措施，確保清貧學

的申請準則，可能令清貧家長「望而卻 生享有入讀直資校的平等機會

步」

5.綜援制度有問題

現時如綜援學生選讀直資校，一般不獲 委員會對此表示遺憾 促請勞工及福利局局長修訂現行的綜援政

發放綜援計劃下的學費特別津貼；令窮 策，向選擇入讀直資學校的學生發放綜援

學生可能失去入讀機會 計劃的學費特別津貼

資料來源：帳委會報告 製表人：香港文匯報記者 周婷

帳委會主席黃宜弘稱，對
教育局在監管直資學校的角
色感極度遺憾。

香港文匯報記者莫雪芝 攝

▲

▲帳委會昨日就「直資風暴」的聆
訊呈交報告書，報告指對孫明揚

「無牙力」言論感驚訝。
香港文匯報記者莫雪芝 攝


